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奔向光，成为光奔向光，成为光

刘颖余

“如果黑夜向我奔袭，我能否奔向光，

抑或是自此沉寂在黑夜里？……黑夜向我

奔袭，我选择像彭云飞一样，奔向光，或者，

成为光。”

这是一位网友写下的文字，题目叫《如

果黑夜向我奔袭》。她是电竞明星 Fly（彭

云飞）的粉丝，足足喜欢了他 6 年。为此，

她给自己选择的 ID名也叫“彭云飞”。

此“彭云飞”非彼彭云飞。作为偶像的

Fly，1996 年成为电竞职业选手，2017 年即

拿下王者荣耀职业联赛历史上第一个大满

贯冠军，3个总决赛 MVP。而作为粉丝的“彭

云飞”，曾经是一个“星星的孩子”(孤独症儿

童）。不过，通过关注 Fly，她受到了激励，从

一个曾经自我封闭的孩子变得开朗乐观起

来，并最终学业有成。

就在 8 月 15 日，“彭云飞”给大家带来喜

讯：原本已通过中国传媒大学艺术与科技专

业考试的她，因为高考成绩优异，收到了北

京大学的录取通知书。

“彭云飞”迅即得到了偶像的祝福。“感

谢她对我的关注，感谢她给我带来了正能量

和坚持下去的动力，一起加油吧，希望我们

在各自领域都能争取到更多，比如我夺冠，

比如她考试拿满分。”

祝福之余，Fly也流露出一丝艳羡：“其实

我内心深处也对高校、对知识充满渴望，一

定程度上，她也算是圆了我的一个梦想吧。

我想送她一套学习用具，这样就仿佛她带着

我去北大上课的感觉。”

能够带着偶像的梦想上北大，给偶像

“带来正能量和坚持下去的动力”，并得到偶

像的礼物，像“彭云飞”这样的粉丝，不由得

不让人心生羡慕。

在我们惯常的认知中，偶像都是用来

仰视的、膜拜的，粉丝所能做的无非就是欢

呼、尖叫、追逐、送礼物……但 Fly 和“彭云

飞”的故事告诉我们：真正的爱，不是单向

的，而是一种双向奔赴，一种相互成全和共

同成长。

这样的爱，显然更健康，更有力。

作为“星星的孩子”，“彭云飞”如何在黑

夜向她奔袭时又奔向光，成为光，或许只有她

自己最清楚。这个过程一定是艰难而漫长

的，而其中，偶像 Fly的陪伴和激励，一定起了

极其重要的作用。

而作为偶像，Fly也清晰地意识到自己对

于无数青少年的作用和影响。因此，这些年

他在赛场全力争胜之余，也积极投身公益事

业，彰显偶像的责任和担当，展示电竞项目和

电竞青年的新形象。

今年 4 月，Fly 发起了一个名为“一起拥

抱星星的孩子”的征文活动，旨在号召大家分

享电竞带给自己鼓舞的瞬间，一起拥抱“星星

的孩子”（孤独症儿童）。而“彭云飞”的《如果

黑夜向我奔袭》，正是获奖征文之一。

难能可贵的是，作为一个 21岁的年轻

人，Fly 并不认为自己所做的那些公益，只

是在付出，某种意义上，那也是人生给予

他的馈赠，让自己产生新的感悟。

比如走进孤独症儿童，他就常常忘了

自己是一个志愿者，“他们喜欢拉你的手，

有的时候会不小心敲打你一下。”这让 Fly

意识到，孤独症儿童最需要的帮助就是

“陪伴”，是大众的理解与接纳。

“其实不是我一直在付出，这种关系

是相互的，我也在向他们索取。平时我们

训练强度很大，精神上很紧张，和小朋友

们一起玩耍，我很放松，很解压，在这批小

朋友中还有人看过我的比赛，说我现在胖

了，让我减肥……”Fly 从没把公益当作一

个负担，他乐在其中，收获多多。

你当然可以说，这是一个没有偶像包

袱的偶像。其实，偶像原本就是从凡人化

身而来。他们常常从追逐偶像开始，经过

不懈努力，最终才成为偶像；偶像也需要

成长、进步，需要接受正能量。这样的动

力和正能量，当然有可能源于粉丝。

接受偶像的卓尔不群，也接受偶像的

生而平凡；接受偶像的激励鼓舞，也别忘

了自己需要发光。如果粉丝都这么“追

星”，那“追星”就是一件美好的事情！

接受偶像的卓尔不群，也
接受偶像的生而平凡；接受偶
像的激励鼓舞，也别忘了自己
需要发光。

看 台看 台8 责任编辑：梁凡责任编辑：梁凡

E－mail:grrb704@sina.com2022年 8月 24日 星期三

体 谈G

本报记者 刘兵

蓝色的座椅、奥运五环标志、“BEIJING
2022”的主视觉标牌以及冰面下北京冬奥会

的巨大标识——首都体育馆里随处可见北京

冬奥会时的印迹，冰面也是曾服务于北京冬

奥会短道速滑和花样滑冰比赛的“冬奥冰”。

市民朋友们在冰面上交错滑行，尽情享受着

冰雪乐趣和冬奥氛围……

这是《工人日报》记者日前在首都体育馆

实地采访时所看到的场景。记者在采访中了

解到，今年 5 月以来，随着赛后改造陆续完

工，包括首体在内的多个北京冬奥会场馆已

陆续向公众开放，推动冬奥成果全民共享，为

冬奥遗产的可持续运营不断积累经验。

服务专业赛事活动

近日，2021-2022 京津冀游泳公开赛暨

第八届北京市全民游泳大赛在国家游泳中心

（“水立方”）举行，共有 1300 余人参加了比

赛。本次比赛也是北京冬奥会冰壶比赛场地

“冰立方”转换回“水立方”后进行的首场游泳

赛事。

首钢滑雪大跳台是北京冬奥会上苏翊

鸣、谷爱凌夺金的“福地”，冬奥会后也一直是

热门打卡地。上周末，第四届北京轮滑公开

赛在这里举行，来自全市 89 家学校、俱乐部

的 800余名轮滑运动员参加了比赛。

北京市社会体育管理中心主任孔宪菲认

为，本届比赛选址在北京冬奥会比赛场地，对

促进冬奥场馆赛后利用及推进冰雪运动后备

人才培养具有重要意义。“轮滑运动在北京一

直有着深厚的群众基础，它与冰雪运动有着

密切联系。推进‘冰轮融合’和‘轮转冰’，是

有效促进青少年冰雪运动发展的重要手段。”

北京市体育局局长赵文表示，北京冬奥

场馆将着力布局专业赛事活动，特别是高水

平赛事。“我们的目标是希望在每个（冬奥）场

馆都布局一个世界杯级别以上的国际赛事，

同时承办更多的群众性体育比赛，使场馆资

源物尽其用。”

促进大众体育开展

外形灵动、冰面平滑似镜面的国家速滑

馆（“冰丝带”），自建成以来便格外引人关

注。北京冬奥会期间，各国运动员在这里屡

破奥运纪录和世界纪录，被誉为“最快的

冰”。自从今年 7月开放以来，“冰丝带”内一

直游人如潮。

来自南京师范大学的小龚，近日专程来北

京体验冬奥场馆。在“冰丝带”，她和冬奥会、

冬残奥会吉祥物“冰墩墩”“雪容融”合影，随后

又上冰滑行……“这是我第一次上真冰，冰丝

带比电视里更漂亮，滑冰的感觉太棒了。”

“冰丝带”内的细节和服务处处体现出人

性化，令前来体验的人们交口称赞。如冰场

内设置有准备区、休息区和医疗急救区等；为

保证初学者的滑行安全，场馆还为体验人士

免费提供头盔、护膝等装备。

同样的热闹景象，也出现在“水立方”。

据介绍，目前“水立方”已经实现了水上运动

和冰上运动同步运营，嬉水乐园和冰上运动

中心经常游客爆满。上周末，家住北京大兴

的韩先生祖孙三代来到“水立方”参观体验。

5岁的小朋友不断提问：“冬奥会的冰面如何

变成了现在的水面”，“冰壶有多重”……韩先

生一边为孩子科普冬奥知识，一边鼓励他以

后练习游泳和滑冰，享受运动快乐。

此外，北京冬奥会延庆赛区的雪上项目

各场馆，也成为今夏热门的公众休闲旅游度

假地。在这里，游客们不仅可以乘缆车到国

家高山滑雪中心观光，还能沿“游龙步道”游

览，在冬奥村度假酒店体验冬奥会同款住宿

和餐饮服务……

写好可持续利用文章

通过高效利用场馆，带动冰雪产业，并推

动群众冰雪运动发展，是北京谋划冬奥遗产

可持续利用的重要理念。虽然北京冬奥会闭

幕已半年，但各冬奥场馆在今夏依然“红火”，

不断践行着可持续发展理念。

据了解，北京冬奥会所有场馆在建设之

初，都同步考虑了赛时使用和赛后利用的双

重要求。在 12 个冬奥竞赛场馆中，有 7 个为

2008 年奥运会遗留场馆，部分场馆通过“水

冰转换”实现了奥运遗产的冬夏传递。

国家速滑馆公司董事长武晓南告诉记

者，在满足竞赛标准和要求的前提下，国家速

滑馆尽可能多功能、可持续利用，同时给未来

留有改造和调整的余地。目前，国家速滑馆

等冬奥场馆建立了政府与社会资本合作模

式，推动了产业化、市场化运营，取得了不错

的效果，也为冬奥遗产的可持续运营积累了

经验。

在业内人士看来，冬奥场馆的可持续利

用要因地制宜、因馆而异。对于适合向公众

敞开大门的场馆，应积极探索多元化运营模

式，将举办大赛与全民健身有机结合，探索体

育发展的新空间。而一些相对小众的项目不

适合向大众推广，场馆运营更适合走专业路

线，如引入赛事以及供运动员日常训练。

武晓南表示，要不断丰富场馆功能和产

品业态，让冬奥场馆实现从承办专业赛事到

服务大众休闲、全民健身，从冬季运营到四季

运转，从服务本地发展到辐射范围更广的转

变，“我们要继续写好冬奥场馆可持续利用的

文章，真正将奥运场馆打造成造福群众的优

质资产。”

冬奥成果全民共享

北京市运会群众组女足比赛，前国脚与业余球员联袂奉献精彩

群众性女足赛事方兴未艾

北京冬奥会场馆已陆续向公众开放并将实现四季运营——

本报记者 朱亚男

8 月 21 日，北京市第十六届运动会足球

比赛（群众组）在天坛体育中心落下帷幕。自

13日开赛以来，共有来自北京市 16个区以及

经济技术开发区、燕山地区的 38 支代表队、

700余名运动员参加了 4个比赛日的较量。

据记者了解，此前北京市运会已设有群

众组项目，包括拔河、柔力球、健身气功、踢

毽、跳绳等。本届市运会首次将五人制足球

纳入群众组比赛。赛事按照参赛者年龄分为

男子甲组、乙组和女子甲组、乙组。共有东

城、顺义、房山、丰台 4 支球队参加了女子甲

组的比赛，以及东城、西城、海淀、顺义、房山、

通州共 6支球队参与女子乙组的争夺。

本次赛事虽然规定专业球员（含退役球

员）不得报名参赛，但对女子乙组留有窗口。

按照赛事规则，已退役的女足运动员可以报名

参加女子乙组的较量，因此也吸引了毕妍、刘

英、李洁、任丽萍等前中国女足队员的参与。

昔日的“铿锵玫瑰”出现在市运会群众

组赛场，给本次女足比赛带来了更多看点和

人气。

虽然在场上，她们仍然会为了球权的归

属、犯规的判罚而争论，也未曾吝惜身体的碰

撞和对抗，但是比赛结束后的拥抱和欢笑，足

以证明比赛胜负之外的意义。

经过激烈角逐，毕妍所在的海淀区代表队

与李洁等多名前女足国脚所在的东城队，在女

子乙组决赛中相遇，最终东城队获得冠军。

作为职业运动员时，李洁以凶悍的动作

和顽强的球风著称，还被球迷戏称为“女足范

志毅”。本场决赛中，她多次破坏毕妍制造的

得分机会，最终帮助球队将冠军收入囊中。

而给李洁颁发奖杯的，正是她代表国家队出

战时期的主教练马元安。从身披胸前带有国

旗的战袍，到回归追寻快乐的绿茵场，足球不

过是换了种形式，从未在她们的生活中消失。

即使是在决赛中输给了东城区代表队，

没能拿到市运会金牌，但毕妍觉得参加这样

的比赛有着另外的重要意义。“这次的比赛正

好让我有机会跟姐姐们聚一聚，抱着以球会

友的心态，不以成绩、胜负为标准，更多地以

学习交流为主。”

值得一提的是，本次比赛虽然是群众组项

目，但竞赛规则、参赛办法都严格按照职业赛

事进行，包括前期的资格审查以及最后的颁奖

典礼，都对标了正规的五人制足球比赛。满满

的氛围感，让每个参赛选手都倍感兴奋。

众多前女足国脚在女子乙组上演精彩演

出，全部为业余选手的女子甲组比赛也不遑

多让，4 支参赛队伍为观众们带来了紧张激

烈的较量。代表房山队参赛的黄金，从小就

喜欢踢球，她非常享受本次比赛的快乐时

光。黄金在最后一场比赛中打入球队的唯一

进球，虽未能帮助本队取得胜利，但能够来参

加市运会的比赛，黄金仍然十分开心。

黄金向记者表示，自己从小就受女足精神

熏陶，向往着能站在绿茵场上参加比赛。但是

由于各种原因，社会上组织的女足比赛很少，

“这次比赛给了我圆梦的机会。”比赛结束后，

黄金和队友们迟迟不愿离去。她们和手中的

奖牌奖杯合影。定格在画面中的微笑，是属于

这群足球女孩最纯粹的快乐和感动。

近两年来，虽然中国女足的整体表现有

所回升，也曾奉献出亚洲杯夺冠的高光时刻，

但中国女足的整体发展现状依然不容乐观。

无论是竞技水平还是人才储备，都与世界一

流强队存在一定差距。虽然专业女足球员的

成长需要系统的培养和选拔，但群众性女足

赛事对于女足运动的普及和推广作用依然不

容小觑。

近年来，全民健身热潮吸引了越来越多

的非专业人群，很多女性也走上绿茵场，与足

球结缘。当她们为了足球的热爱而奔跑，不

仅会带动身边的女性朋友一起参与足球，甚

至愿意让自己的下一代学习足球，这才是群

众性女足赛事更重要的意义。

“市运会的群众性赛事给予了更多女性

展示的机会和舞台。”北京市足协常务副主席

兼秘书长刘军在接受采访时表示，“我们也希

望，未来能有更多可以让喜欢足球的女性挥

洒汗水与激情的赛场。”

再迎挑战
北京时间8月21日，亚洲首位UFC女子世界冠军、中国名将

张伟丽再次挑战女子草量级世界冠军的日期正式敲定，她将于

北京时间11月13日与卡拉·埃斯帕扎在纽约麦迪逊花园广场展

开头衔争夺战。这将是张伟丽连续第二年在麦迪逊花园广场进

行冠军战。如果获胜，她将成为继罗斯和卡拉后第3位重夺草量

级冠军头衔的选手。

点评：即将年满32岁的张伟丽，在综合格斗赛场的拼搏从未

止步。再次获得世界冠军头衔挑战权后，在UFC赛场总战绩为

22胜3负的张伟丽，绝不会轻易放弃重登草量级冠军巅峰的机

会。展望即将到来的挑战，日复一日的艰苦训练，是张伟丽奋勇

进击的唯一秘诀。

整装待发
为备战将于9月23日开战的2022年女排世锦赛，中国女排

近期正在宁波北仑展开赛前集训。这段时间以来，全队几乎都

是一天三练，训练强度很大。虽然两大主力朱婷和张常宁因伤

缺阵，但中国女排主教练蔡斌对即将到来的世锦赛依然充满信

心：“任务很重，时间很紧，我们将努力去争取好成绩。”

点评：一分汗水一分收获。中国女排能够不断冲击好成绩，

顽强战斗和勇敢拼搏缺一不可。为了打好正在进行的女排亚洲

杯，中国女排兵分两路，征战世锦赛的主力阵容尚未集结完毕。

不过，队员们面对世锦赛的求战欲望很高。相信经过艰苦训练

和精心准备，中国女排不会让球迷失望。

排名出炉
北京时间8月22日，2022斯诺克欧洲大师赛决赛战罢，赛会

8号种子威尔逊战胜11号种子巴里·霍金斯，赢得个人第5个排

名赛冠军。在赛后公布的斯诺克最新世界排名中，威尔逊升至

第6。“火箭”奥沙利文依然排名首位，特鲁姆普和塞尔比紧随其

后。中国选手中，赵心童排名最高，位列第7。

点评：虽然有多达7人晋级本次欧洲大师赛32强，但中国选

手最终全部止步16强，暴露出他们整体发挥不稳的顽疾。近两

年来，以颜丙涛和赵心童为代表的中国斯诺克新生代选手进步

势头明显，但整体实力和大赛心态依然需要磨砺。在整体进步

的同时打造更多顶尖选手，是中国斯诺克当务之急。

面临处罚
近日，来自法国《队报》的消息称，因为违反财政公平竞赛规

则，法甲的两支球队巴黎圣日耳曼和马赛将面临欧足联的处

罚。据悉，这两家俱乐部在过去3年中的累积亏损超过3000万

欧元，违反了欧足联的财政公平竞赛规则。欧足联将先对他们

进行经济处罚，如果这两支球队的资产负债情况在未来3年没有

得到改善，他们可能会遭受禁赛的处罚。

点评：财政公平竞赛规则是欧足联近年来力推的新政之一，

且一直在不断修订和完善中。但正所谓“上有政策下有对策”，类

似于大巴黎这样的豪门球队似乎并不在乎处罚，财政公平竞赛

规则对于他们的约束力也着实有限。如何制定行之有效且更具

可操作性的职业足球俱乐部财务监管制度，是欧足联乃至国际

足坛必须要正视和解决的问题。 （巴人辑）

“凌空”

8 月 22 日，利物浦队球员阿诺德在比赛中。当日，在
2022-2023赛季英格兰足球超级联赛第三轮比赛中，曼彻斯
特联队主场以2比1战胜利物浦队。 新华社发

滑雪登山项目首次进行全国性选材

新华社北京8月22日电（记者王沁鸥）22日，国家滑

雪登山集训队全国选拔选材工作在位于北京怀柔区的国

家登山训练基地启动。这也是我国滑雪登山项目开展史

上首次进行全国性选材。

据了解，此次选拔共有来自国家青年队、辽宁队、重

庆队等 12 支队伍、近 100 名队员参与。他们将在第一阶

段的选拔中进行身体形态指标、身体机能指标、体能等方

面的测试。

“此次选材是备赛 2026 年冬奥会迈出的坚实第一

步。”国家体育总局登山运动管理中心副主任王勇峰说。

滑雪登山由登山运动派生而来，本世纪初，中国便开

始派运动员参加该项目国际比赛；2020 年洛桑青冬奥会

上，中国选手索朗曲珍获得了女子短距离和越野赛两个

第四名，创造了我国选手在国际大赛上的最好成绩。

2026 年米兰-科尔蒂纳丹佩佐冬奥会上，滑雪登山将作

为正式比赛项目重返冬奥赛场。

国家步手枪队世锦赛选拔结束

据新华社南京8月 22日电（记者王恒志）2022 年全

国射击锦标赛（步、手枪项目）暨国家步、手枪射击队开罗

世锦赛选拔赛最后一场 22 日在江苏省方山体育训练基

地进行，东京奥运会女子 25米手枪铜牌得主肖嘉芮萱凭

借本场发挥，获得该项目最后一张世锦赛门票。

本场选拔赛结束后，国家队会根据 6 场选拔赛的总

积分确定世锦赛参赛阵容。女子 25 米手枪的选拔赛争

夺异常激烈，除了积分领先的山西选手陈妍和湖南选手

刘锐，多位选手都还有机会。作为东京奥运会该项目铜

牌得主，20 岁的肖嘉芮萱一路杀进金牌赛，虽然最终输

给了刘锐，但总积分反超浙江选手冯思璇 0.6 分，惊险过

关，与刘锐、陈妍一同获得世锦赛参赛资格。冯思璇、罗

紫照、姚千寻将参加世锦赛青年组比赛。

整 合

上图：8月22日，刘玄炫/夏玉婷（右）在比赛中。当日，在日本东京举行的2022年世界羽毛
球锦标赛女双首轮比赛中，中国组合刘玄炫/夏玉婷以2比 0战胜巴西组合杰奎琳·利马/萨米
亚·利马，晋级下一轮。 新华社记者 张笑宇 摄

下图：8月22日，中国队球员庄宇珊（左）在比赛中扣球。当日，在菲律宾帕西格市举行的
2022年女排亚洲杯小组赛中，中国队以3比2战胜越南队，迎来两连胜。 新华社发（乌马利 摄）


